

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Carlos, 55 principal

ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: viernes 27 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tarragona 175 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 16 ptas. trimestre.—Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM 728

## QUINTAS

**D. PEDRO MARTÍ Y SABATÉ** proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL.  
TARRAGONA

## Congreso colonial en Bruselas

Con numerosa concurrencia de congresistas, celebróse el lunes último en el Palacio de las Academias de la capital belga, éste importante Congreso. Presidió el acto el ministro de Estado, Mr. Auguste Beernaert, y ocupó la sesión Mr. de Favereau, ministro de Negocios Extranjeros, con un extenso discurso.

Dióse comienzo á los trabajos, el martes, tratándose de la colonización en general y de su extraordinario interés, bajo el punto de vista de los países colonizadores y de los colonizados.

Después de una exposición general del tema, hecha por Mr. Mannheim, profesor en la Universidad de Lieja, su colega el que lo es de la de Poitiers, Mr. Girault, presentó un concienzudo estudio acerca de las relaciones políticas entre la metrópoli y las colonias y la representación de éstas. Reconociendo una parte de verdad á cada uno de los tres sistemas de organización colonial, *soberanía, autonomía y asimilación*, estima que su elección es, ante todo, cuestión de oportunidad. Desarrollando el tema propuesto, opta por la combinación y conciliación de dichos sistemas, en esta forma: unidad de autoridad, ya en la metrópoli, ya en la colonia, como expresión de la soberanía de aquella sobre ésta; descentralización aún mas amplia en Ultramar que en Europa, como consecuencia de la autonomía y, por último, igualdad jurídica y política para criollos y europeos y representación de las colonias en el Parlamento, como resultado de la doctrina de asimilación.

En el mismo día, el doctor Anton, profesor en la Universidad de Jena, hizo un paralelo entre la colonización francesa y la inglesa en el Canadá. Las apreciaciones del catedrático alemán fueron escuchadas con marcada curiosidad por los congresistas franceses.

«Reproduciría una opinión injusta, há tiempo aceptada en Francia, con harta ligereza, ó sea la de combatir la política seguida por los monarcas franceses, exaltando, en cambio, la habilidad de la política inglesa? No. Mr. Anton hizo plena justicia á la política colonial de Francia en los pasados siglos, produciendo regocijo en los ánimos de nuestros republicanos vecinos, que sus condiciones colonizadoras fueran paladinamente reconocidas por los hombres de la ribera opuesta del Rin.

Mr. Dybowski, director de Agricultura y de Comercio en Túnez, habló de la influencia del desarrollo de los cultivos, en el porvenir económico y social de las colonias. Recomendó la reglamentación de las explotaciones de los productos naturales del suelo en las colonias francesas—de caoutchouc, singularmente—á fin de que desaparecan los bárbaros procedimientos de extracción que hoy se emplean. Pidió que estos productos fueran gravados con derechos de exportación, cuyo rendimiento se aplicaría á la propagación de cultivos coloniales; demostró, con numerosos ejemplos, la extensión de la influencia francesa y el acre-

centamiento de la riqueza, por la venta del suelo de sus posesiones y terminó afirmando que todos los países colonizadores, debieran acoger en sus colonias y ofrecer un estado de igualdad á todos los colonos, que fuera su nacionalidad, siempre que se dedicaran al cultivo de la tierra.

En la sesión del miércoles, Mr. de Lanessan trató de la utilización de los vagamundos y malhechores. El antiguo gobernador de la Indo China ha combatido enérgicamente el concurso de estos elementos, que algunos criminalistas pretenden utilizar como colonizadores. Mr. Lanessan ha hecho notar, que la tarea de la colonización no debe, en manera alguna, estar confiada más que á hombres escogidos, pues fácilmente el negro convierte al blanco á la barbarie más abominable.

El Doctor Dryepondt, antiguo médico del Estado del Congo, trató de la higiene, afirmando que el europeo puede preservarse del paludismo, observando determinadas rigurosas precauciones.

El abad Monchamé, miembro de la Academia de Bélgica y el P. Charmettant, de las Misiones francesas de Oriente, disertaron acerca de la cuestión religiosa, y el comandante Regéy y el capitán Hailot, agregado militar francés, sobre la militar. El primero de ellos abogó por el empleo del elemento indígena, para la constitución de la fuerza pública en las regiones ecuatoriales: el negro, según Mr. Roget, bien dirigido por el europeo, puede ser un excelente soldado.

## Correo de Madrid

25 Agosto.

Telegrafan de San Sebastián diciendo que se asegura en aquella capital que el general Azcárraga comenzará su campaña política para hacer cuanto pueda encaminado á robustecer el partido conservador y á satisfacer las necesidades de la patria y de la monarquía.

Entre los políticos que residen en San Sebastián comentase la carta del general Martínez Campos, manifestando unos que, á su entender, es infructuoso y poco conveniente el haberla publicado, y otros creen que no deba haberla publicado, y estiman que el propio general no tardará mucho en arrepentirse de su poco acierto.

En cambio, algunos dicen que se ha llevado la carta á la publicidad obedeciendo á instancias de importantes políticos.

El general Azcárraga antes de salir para Madrid ha informado á la Reina de los asuntos de gobierno.

S. M. ha firmado los siguientes decretos: Disponiendo que cese en el cargo de vocal del Supremo Consejo de Guerra y Marina, de Barcelona, D. Ubaldo Martí.

Ascendiendo á capitán de navío de 1.ª, á D. Juan Matas.

Nombrando subinspector de Marina de Cádiz, á D. Juan Pastor.

Nombrando comandante de marina de Bilbao, á D. Antonio Moreno.

Nombrando auditor de la armada, á don Federico Pinedo.

El resto de la firma es de escaso interés. Ha llegado á San Sebastián el aplaudido actor Bonifacio Pinedo.

—Los periódicos llegados á San Sebastián comunican noticias de Gijón diciendo que la banda militar de Tolosa ha obtenido gran éxito ejecutando excelentes trozos.

Refieren además, que se han dado muestras de las buenas relaciones que reinan entre ambas naciones abrazándose el director de la banda francesa y el de la zaragozana.

Telegrafan de Aden que hoy ha salido para Singapore el trasatlántico «Satrústegui».

Telegrafan de la Coruña diciendo que á las siete y cuarto de la mañana llegó á aquel puerto el trasatlántico «Montserrat».

El presidente del Círculo Liberal de Madrid, Sr. Aguilera, ha convocado junta general extraordinaria de socios y accionistas para mañana, á las siete de la tarde, con objeto de protestar de ciertas especies completamente falsas que afectan al decoro de la sociedad y adoptar los acuerdos que consideren oportunos en defensa del buen nombre á que tiene derecho el Círculo, exclusivamente político.

Telegrafan de Coruña diciendo que esta mañana, en la playa de Lourizan, se ha ahogado un joven que se bañaba con dos hermanas.

Un operario de una fábrica inmediata que quiso auxiliarles, pereció también ahogado.

Han sido muy sentidas estas desgracias.

—El vapor «Montserrat», llegado á la Coruña, conduce la correspondencia pública y 1.200 enfermos y heridos, de los cuales 518, atendido su mal estado de salud, quedaron en el Hospital militar y en el Sanatorio.

Los restantes continúan el viaje á Santander.

Durante la travesía fallecieron 24 enfermos.

El médico mayor de Sanidad militar, doctor Estrada, ha dirigido con gran cuidado el desembarco de los enfermos.

—Por el Ministerio de Ultramar se ha comunicado ya la lista de los deportados cubanos á quienes, á juicio del general Weyler, se levanta la deportación, á unos pudiendo volver á Cuba y á otros á condición de fijar en adelante su residencia en la Península.

—Todos los periódicos dedican extensos comentarios á la carta del general Martínez Campos.

El *Imparcial* elogia en términos explícitos la sinceridad con que el general se expresa en dicha carta.

El *Liberal* también elogia al general Martínez Campos, así como todos los periódicos de la noche.

Únicamente los periódicos ministeriales quieren quitarle importancia, dudando que la carta sea autógrafa, ó no haya sido alterada, ó diciendo que ya la Reina y los señores duque de Tetuán y Azcárraga conocían la manera de pensar de Martínez Campos, sin que esto haya influido en la solución de la crisis.

Afirma, por consiguiente que la carta no tiene la trascendencia que se ha querido suponer.

—El *Heraldo* publica esta noche un artículo titulado «La última bomba», en que encarece la importancia de la carta á la cual concede grande trascendencia.

Dice que pocas veces ha expresado el general Martínez Campos su opinión acerca de las cosas de la política con tanta claridad y lógica como hoy, y que responda mejor al modo como sienten los españoles así en lo que toca á los hombres como á los hechos que pertenecen ya á la historia y á lo que se refiere á la situación presente que es en verdad la más inverosímil, de cuanto pudo imaginar el espíritu público.

Termina diciendo el artículo que en cuanto á los efectos que en el partido conservador producirá la carta ni siquiera se han de discutir. ¿Cómo va á negarse importancia á las mismas personas que han sido hace reinte cuarenta horas consideradas en el campo conservador como las más firmes columnas de la situación imperante?

Según el periódico, estaba apuntalada una casa y falta desde hoy uno de sus mejores puntales, lo que hace presagiar que tendremos que hablar delante de los escombros.

El *Correo* dice:

«El general Azcárraga representaba, sobre todo, una nota de concordia en el campo conservador. A este título y con esta aspiración ha tomado el poder, pero desde

el momento en que no ha logrado los propósitos que se le atribuyeron en San Sebastián y siendo público el disgusto del general Martínez Campos y Silveira, su empresa ha fracasado, siendo su situación verdaderamente insostenible.»

—La *Epoca* comenta la carta del general Martínez Campos y dice que este Gabinete por declaración de su consejo, es, en primer término y en cuanto á la política interior se refiere, de conciliación; aspira como el general Martínez Campos, á la reintegración del partido conservador, instrumento indispensable de gobierno para la Corona.

Añade que existe la diferencia entre el general y el Gobierno, de que el último no se juzga capaz de violentar los sucesos y que pesan sobre el Gabinete las responsabilidades que impone el poder, mientras que el general Martínez Campos se mueve independientemente de toda responsabilidad y alejado de todos los partidos dentro de una esfera personal y propia al declararse sobre asuntos políticos por primera vez, al cabo de largo espacio de tiempo.

Hacen notar algunos que al decir estas palabras *La Epoca* confunde las cosas, porque la carta del general no tiene la interpretación que le da el periódico conservador.

—El presidente del Tribunal Supremo, que está en San Sebastián, se ocupa actualmente en preparar el discurso que leerá el día 15 de Septiembre en la apertura de los Tribunales.

En este discurso desarrollará el tema: «Persecución del anarquismo», sosteniendo la necesidad de que las medidas de previsión deben corresponder al Gobierno, y el castigo de los culpables á la justicia militar.

—La *Epoca* publica esta noche un telegrama de Burgos diciendo que Castelar salió para Elio.

Dice el corresponsal que aunque, habiendo conversado extensamente con el señor Castelar, se negó á hacer declaraciones políticas, puede asegurar que juzga la situación actual del modo siguiente:

Cree que el viaje del señor Canalejas á Avila no tiene trascendencia política.

Se ratifica en la opinión ya expresada anteriormente de que la solución dada á la crisis es la más racional.

Ha dicho que apoyará á todo Gobierno conservador ó liberal que mantengan las conquistas democráticas.

Opina que el señor Sagasta obtendrá el poder en plazo no lejano y dice que á su juicio no debe mostrarse impaciente el partido liberal porque podría perjudicarle toda impaciencia.

Insiste en que los liberales deben concurrir á las Cortes y dejar la peligrosa senda del retraimiento.

Afirma, sin vacilación, que el partido conservador se reorganizará más fácilmente permaneciendo algún tiempo en el poder.

—La *Epoca* de esta noche explica la petición de oficiales hecha por el general Primo de Rivera, y añade:

«Porque el Gobierno negase la necesidad y conveniencia de mandar en Febrero último 28.000 hombres más á Filipinas, no ha de entender nadie que se cerrara la puerta á los envíos sucesivos del personal necesario para mantenerlos en pié de guerra mientras ésta durase ó para reforzarlas si llegara el caso;»

«En la guerra se ha de tener en cuenta que no pueden sentarse apreciaciones absolutas acerca de nada que con ella se relacione.»

Añade *La Epoca* que hay diferencia entre lo que motiva la petición del general Primo de Rivera y lo que antes se pedía.

Dice también que en Bulacán existe un núcleo reconcentrado de rebeldes y desertores, núcleo que precisa destruir cuando acaben las lluvias y por esto no es conve-

niente sacar de allí mas tropas peninsulares y hay necesidad de enviarse otras, sin que con ello incurra en contradicción, pues el propósito del Gobierno se reduce á no imponer al país sacrificio alguno prematuro ó que no sea indispensable, como el envío de 20.000 hombres en Febrero último, cuando para la operación de Cavite habrían llegado tarde y para la persecución de los restos rebeldes en los montes de Sibul hubiéranse visto detenidos por las lluvias torrenciales de la estación.»

Estas palabras de *La Epoca* indican, en opinión de las que las comentan, que el Gobierno tiene razón de enviar ahora al general Primo de Rivera los refuerzos que negó al general Polavieja.

### Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Reales decretos de indulto.

Hacienda.—Real decreto concediendo un crédito extraordinario de 100.000 pesetas con destino á los gastos de la Exposición de productos de las industrias modernas.

—Otro suprimiendo la plaza de conservador-guarda-almacén que figura en la planta de empleados y dependientes del hospital Clínico de la Universidad de Madrid, y creando una plaza de ayudante de los laboratorios de Cirugía.

Marina.—Real orden aprobando las bases del concurso para la reconstrucción de los diques números 1 y 2 del arsenal de El Ferrol.

Guerra.—Real orden concediendo la cruz de segunda clase del Mérito Militar al teniente coronel de la Guardia civil don Manuel de la Barrera y Fernandez.

### Extracto del Boletín oficial

Real orden del Ministerio designando la hora de las once de la mañana para celebrar el concurso para el arriendo del monopolio de petróleos y disponiendo que se habilite el día del concurso, 12 de Septiembre, para que la Intervención Central de Hacienda admita los depósitos de los aspirantes á dicho concurso.

—El Gobierno de esta provincia encarga la busca y captura del desertor Francisco Balsas Marí.

—Anuncio de los días, locales y personas que recaudarán las contribuciones en Ribarroja y Bisbal del Panadés.

—Aviso del Instituto provincial que estará abierta la matrícula del 1 al 30 de Septiembre y la suma que deberá abonarse por cada asignatura.

—Están de manifiesto al público: en las alcaldías de Mora de Ebro, Ulldecona, Tivenys y Masllorens, los repartos de consumos y líquidos; los de consumos y sal en las de Alió, García y Tivenys; el de defensa contra la filoxera en Cambrils; el de guardería rural en García; y el de contribución territorial en Solivella.

—La Alcaldía de Villalba anuncia la vacante de inspector de carnes; y las de Pradell, Ribarroja, Renau, Perelló y Godall, subastas del cupo de consumos.

—La Delegación de Hacienda publica la relación de los montes y demas terrenos forestales de dominio público de esta provincia, que no revisten carácter de interés general formada en cumplimiento del real decreto de 27 Febrero de 1897, por la comisión clasificadora.

—Edicto de subasta de fincas situadas en La Palma y Cabacés, por débitos de Hacienda pública.

### Noticias locales

Le ha sido concedido un mes de licencia para Bilbao al teniente coronel del regimiento de Gravelinas D. Enrique Alonso de Medina.

Esta noche debe celebrar sesión ordinaria de segunda convocatoria nuestra corporación municipal.

La banda de música del regimiento de Albuera ha sido contratada para las fiestas que se han de celebrar en Vilafranca del Panadés á últimos del actual.

Se encuentra en esta capital el ilustrado ingeniero de montes D. Luis Satorras, que ha venido de la corte con motivo de la grave enfermedad que aqueja á su señor hermano don Antonio.

La Dirección de Contribuciones indirectas ha anulado el reparto de consumos de Cattlar correspondiente al ejercicio de 1896 á 1897.

Mañana llegará á esta ciudad, en uso de licencia, nuestro distinguido amigo el capitán de caballería D. Aquilino Soler, ayudante de campo del Sr. Conde de Caspe.

Se ha dispuesto que las copias de escrituras públicas están sujetas al impuesto transitorio del 10 por 100, creado por la ley de 5 de Junio último.

El gobernador civil de Barcelona ha autorizado la traslación del cadáver embalsamado de doña Josefa Simons y Costa al cementerio de Tarragona.

El Sr. D. Juan Pedro Hernandez, oficial de Administración de segunda clase, ha sido destinado á la Inspección de Hacienda de esta provincia y no á la Intervención como ayer nos hizo decir un error de caja.

De aquel cargo, en el desempeño del cual le deseamos mucho acierto, tomará posesión en el día de hoy el interesado.

La Comisión provincial, atendiendo á las denuncias formuladas respecto á las irregularidades relacionadas con la Casa de Beneficencia de Tortosa, dispuso una visita de inspección á dicho asilo, comisionando para este objeto al contador de fondos provinciales, señor Cereceda.

No ponemos en duda el celo y la inteligencia de este funcionario íngérrimo, pero como no es lógico que un subordinado pueda fiscalizar con absoluta libertad é independencia los actos de sus superiores directos ó indirectos, recusamos, desde luego, el resultado de sus gestiones, en cuanto hagan referencia á la personalidad del diputado provincial Sr. Olesa, reservándonos el estudio del informe emitido por el señor contador de la Diputación para cuando podamos conocer este documento.

Llamamos la atención de quien corresponda respecto al hecho de que por nuestras calles discurre un jovencuelo que, á consecuencia, sin duda, de tener trastornadas sus facultades mentales, ha intentado atropallar á algunas jóvenes.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

### Noticias provinciales

TORTOSA.—Ha regresado á Tarragona el contador de fondos provinciales D. Enrique de Cereceda, que por disposición de la Comisión provincial ha girado una visita de inspección á la Casa de Beneficencia de esta ciudad.

El vecindario espera con ansia conocer el resultado de esa visita.

—Ayer mañana, en uno de los almacenes de aceite existentes en el arrabal de la Cruz, uno de los operarios llamado José Capafons, de 60 años de edad, bajó á uno de los depósitos para proceder á la medición del aceite que allí quedaba, cuando, efecto del exceso de gas carbónico acumulado en el fondo, fué acometido de un síncope, pudiéndosele extraer con vida después de grandes esfuerzos.

El mencionado sujeto fué auxiliado desde los primeros momentos por el médico D. José Subirats.

—Según noticias recibidas anteayer en esta ciudad, el sábado último á las dos de la madrugada, embarrancó en aguas de la punta Corballera, cerca de San Carlos de Rápita, el pallebot, «Tres Amigos», de la matrícula de Mazarrón (Murcia), que con cargamento general se dirigía á Tarragona.

La embarcación perdióse por completo, salvándose afortunadamente toda la tripulación, la cual pudo llegar á tierra después de muchos esfuerzos.

### De todas partes

Procedente de Madrid y de paso para la isla de Cuba, ha llegado á Barcelona el bizarro comandante de infantería D. Pedro Garrido, jefe que fué en la gran Antilla de las escuadras de Santa Catalina de Guaro (Guantánamo) y que tanto se distinguió en los muchos hechos de armas en que tomó parte, especialmente en la acción de Jovito, en la que murió el teniente coronel Sr. Bosch, habiéndose portado en ella como un verdadero héroe, por cuyo motivo se le concedió la cruz laureada de San Fernando.

Según dicen de París, ayer se hizo pública la sentencia en la causa seguida contra los procesados bajo la acusación de responsables por impropiedad temeraria de la catástrofe ocurrida en el Bazar de la Caridad.

En el citado documento se acusa al organizador de la *hermesse* de negligencia por falta de empleados y se le condena á 500 francos de multa.

Los dos empleados del cinematógrafo son condenados uno á un año de prisión y 100 francos de multa y el otro á ocho meses de prisión y 200 francos de multa.

La creencia general es que se aplicará á los procesados el beneficio de la ley Beranger, que se concede á los que no son reincidentes, y que serán puestos en libertad.

Ha fallecido en San Sebastian el mozo de oficinas de la Real Casa, D. José Giménez.

La Reina, además de pagar los gastos de enfermedad y asistir al viático, ha sufragado los gastos de entierro y ha costeado un nicho á perpetuidad.

En Londres se han recibido noticias oficiales de la India, en las que se dice que á causa de la sublevación de las tribus de Afridge, los ingleses han tenido que abandonar dos importantes fuertes en el distrito de Peshawar.

Parece que el gobierno griego, á instancias de las potencias, trata de realizar un empréstito para el pago de la indemnización de guerra á Turquía.

A dicho fin, desde los próximos presupuestos consignará un crédito anual de 150.000 libras turcas con que garantizar el proyectado empréstito.

Las conferencias celebradas por los embajadores norteamericanos de París, Berlín y Madrid, se sabe que han terminado sin poder llegar á conclusiones precisas sobre la misión que va á desempeñar Mr. Woodford.

La posición de Mr. Woodford no resulta tan firme como creía mister Mac-Kinley, después de los tanteos realizados por Mr. Forster y White cerca de los gobiernos de Francia y Alemania.

De ellos resulta que tanto Alemania como Francia son hostiles á toda idea de intervención en Cuba.

Además Mr. White comprende que las reclamaciones que formule el Gabinete de Washington, deberán contrapesarse con las reclamaciones que haga España relativas al apoyo que los filibusteros han encontrado por parte de los norteamericanos, si el gobierno de Madrid es lo suficientemente hábil y enérgico en su actitud respecto de los Estados Unidos.

Conforme anticipamos, los días 29, 30 y 31 del corriente y 1.º de Septiembre, se celebrarán grandes fiestas en Vilafranca del Panadés, en honor de su patrón San Félix Mártir.

El primer día habrá disparo de morteretes, alborada por la banda del regimiento de Albuera, entrada de la «Colla vella», de los «Xiquets de Valls», salida de varias comparsas, conciertos por dicha banda tarde y noche, disparo de un castillo de fuegos artificiales por el pirotécnico Sr. Torner, y un baile público en el Tivoli Vilafrancés. Por la tarde se acompañará procesionalmente la venerada imagen de San Félix desde la casa del administrador D. Antonio Gili á la parroquia de Santa María en donde se cantarán solemnes Completas por la reverenda Comunidad y la orquesta de D. Juan Camps.

Al día siguiente las «grallas» de los «Xiquets de Valls», la mencionada banda de Albuera y la de cornetas del regimiento de caballería de Treviño, recorrerán las calles tocando diana. A las diez se celebrará solemne oficio en la iglesia parroquial de Santa María, estando encargado del sermón el reverendo P. franciscano Luis Portell. Por la tarde saldrá la procesión. El 31 habrá solemnes funerales en sufragio de las almas de los vecinos fallecidos durante el año.

El 1.º de Septiembre, por la tarde, en el Centro Agrícola del Panadés, se verificará la distribución de premios á la virtud, mérito, trabajo y constancia agrícolas.

Durante los cuatro días habrá bailes, conciertos y otras festejos.

En el teatro del centro de la Unión se darán funciones de zarzuela y en los Jardines de recreo y Tivoli Vilafrancés, tendrá lugar el día 29 un gran concierto por la renombrada banda del regimiento de Albuera. El día 30 se pondrán en escena las zarzuelas «Las nueve de la noche» y «Marina», y en la noche del día 31 «Zampá».

Escriben desde el balneario de San Vicente (Seo de Urgel), que este año han acudido á tomar aquellas salutíferas aguas gran número de

conocidas familias de Cataluña, y entre ellas las de D. Juan Malaquer y Viladot, D. José Tarragona, D. Juan Giner, D. Buenaventura Rabés, D. Pedro Blanchart, D. Luis Carreras, el presbítero Dr. D. José Pons y los caudillos y presbíteros D. Ramón Durán, D. Diego Estevez, D. Francisco Gaumat, D. Ramón Pellicer, D. Francisco Ferrer, D. Juan Martí y otros varios.

La situación del balneario es en extremo pintoresca, disfrutándose en el mismo de una agradable temperatura.

## SECCIÓN COMERCIAL

### MERCADOS

Valladolid.—Por la estación del Norte se han expedido durante la pasada semana 20 vagones con 200.000 kilogramos trigo y 19 vagones con 190.000 id. harina. Empezan con alguna regularidad las entradas de trigo nuevo en los Almacenes generales y en el Canal, pagándose de 49'25 á 49'50 reales fanega.

Cigales (Valladolid).—La trilla y limpia de granos puede darse por terminada con un rendimiento en trigos de 6 á 8 fanegas por cada 2 de simiente y en la cebada de 34 á 36 por cada 3 de sembradura.

Los precios de los trigos se sostienen en este mercado en espera de una pronta subida fundada en la escasa cosecha. Los precios en plaza son: Trigo de 48'50 á 49 reales las 94 libras, cebada de 18 á 19 fanega, centeno 35, habas 38 y patatas á 5 reales arrobas.

Medina del Campo.—Se ha terminado la recolección de cereales y los labradores acuden á los mercados, por lo que las entradas de trigo y demás granos son más activas, debiéndose á esto la lijera baja que se nota en los precios, que cierran como sigue:

Trigo de 48 reales fanega, centeno 25, cebada 22 y patatas 4'50 reales arroba.

Alar del Rey (Palencia).—Los fuertes calores no dejaron efectuar la granazón, por lo que la cosecha resulta muy corta. El mercado en mucha calma, cotizándose al detall el trigo á 47 reales las 42 libras, centeno á 30 reales fanega, cebada 24, avena 17, maíz, 33, garbanzos superiores á 160, id. regulares á 100 y medianas á 90.

Peñaranda de Bracamonte.—Terminada la recolección, nótese algún desengaño de los resultados, pues los labradores esperaban recoger algo más. El mercado flojo, cotizándose el trigo candeal á 47 reales fanega; común, 46'50; centeno, 26'50; cebada, 21, avena, 14; garbanzos superiores 185; id. regulares, 145 medianos, 110.

Los precios del ganado se sostienen, valiendo los bueyes de labor á 400 pesetas uno; novillos de 3 años á 425; añojos y añejas 162'50; vacas cotrales 175; ovejas 9'50; idem emperejadas 9; carneros 13'50 y corderos 7'50. La lana blanca fina se cotiza á 110 reales arroba; id. basta á 52; id. negra fina á 80 y basta á 41.

Villarcaya (Burgos).—Los labradores ocupados en la recolección que parece resultar deficiente. No hay apenas entradas de cereales en el mercado y se cotiza el trigo superior á 47 reales fanega; id. común 43; centeno 30; cebada 24 y avena 14. El aceite cierra á 66 reales; el vino á 24 reales cántaro y el vinagre á 14.

Torrelavega (Santander).—Los sembrados de maíz están muy hermosos, por lo que se espera una cosecha superior.

El mercado cierra en calma, pero los precios tienden al alza rigiendo los siguientes: maíz 36 reales fanega; cebada 26; alubias 58; vino blanco 30 y 40 reales cántaro y tinto de 18 y 22.

Ledesma.—Los labradores van terminando las faenas, no quedando descontentos del resultado de las cosechas. El mercado de cereales con regular animación en las transacciones, rigiendo al detall los siguientes precios: Trigo candeal 45 reales fanega, centeno 26, cebada 23 y patatas 3 reales arroba.

### BUQUES A LA CARGA

VIERNES 27

Para Cette vapor «Correo de Cartagena», consignatarios Sres. Vda. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Para Valencia y Gandía vapor «Cervantes», su agente D. José M. Ricomá.

SÁBADO 28

Para Liverpool vapor «Soto», consignatarios señores Mac-Andrews y C.º

Para Liverpool vapor «Tintoré», su agente don Modesto Fenech.

Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

\* \*

Para Bordeaux, Oporto, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotha, Viborg, Fredriksham, Nystad,

Raumó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá de este puerto del 7 al 8 de Septiembre próximo el vapor ruso «Ariadne», que despachan los señores Boda hermanos.  
Para Génova y Liorna, saldrá el día 31 del actual el vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más y March.

**BOLSA DE MADRID**

26, 3'55 tarde.

4 por 100 Interior...	64'75
4 por 100 fin mes...	64'65
4 por 100 Exterior...	80'90
Amortizable.....	79'55
Aduanas.....	96'25
Cubas 1886.....	96'70
Idem 1890.....	80'00
Filipinas.....	96'15
Banco de España..	414'00
Tabacalera.....	213'00
Cambios de Paris..	30'95
Idem Londres....	32'91
4 por 100 exterior..	62'18

**BOLSA DE BARCELONA**

26 Agosto.

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

Paris á la vista.... 30'80  
Londres á la vista.. 32'95

**EFFECTOS PÚBLICOS**

Dinero		Papel
4 por 100 interior contado...	00'00	00'00
» » fin de mes...	64'65	64'675
» » fin próx.°..	00'00	00'00
» exterior contado...	00'00	0'000
» » fin mes...	80'85	80'875
» » fin próx.°.	00'00	00'00
» Amortizable cont.°.	79'25	79'75
por 100 5 carpetas sobre ren- ta de aduanas.....	96'00	96'25
» » Id. pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	96'50	96'75
» » 1890..	79'75	80'00

**ACCIONES FIN DE MES**

Banco Hispano Colonial.....	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Barc. Franc.	00'00	00'00
Medina-Zam. y O. á V.....	00'00	00'00
Norte de España.....	21'30	21'40

**Sección religiosa**

**SANTOS DE HOY.**—San José de Calasanz fr. y la Transverberación del corazón de santa Teresa de Jesús, virgen.  
**SANTOS DE MAÑANA.**—San Agustín ob., dr. y fr. y san Hermetes.

**Oración de Cuarenta Horas**

Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

**Corte de María**

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Montserrat en la Catedral.

**Sección oficial**

**Servicio de la plaza para el día de hoy**

Jefe de día: don José Camprubí Escudero, coronel de Albuera.  
Parada Luohana.  
Visita de Hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.  
Paseo de enfermos, Luchana.  
El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

**Registro civil**

**Inscripciones verificadas en el día de ayer**  
**NACIMIENTOS.**—Mercedes Batet Potau, Consuelo Josefa Teresa Canals.  
**DEFUNCIONES.**—Manuel Guaré March, (Penal); Mercedes Vinent Casas, rambla de San Juan, 27; Manuel Rovira Lorcos, Cuartel Este, 36; Genaro Mediabeitia Iza, (Hospital militar).  
**MATRIMONIOS.**—Ninguno.

**Variedades**

**San Petersburg**

Es la ciudad más importante del imperio de Nicolás II. Tiene diez veces más extensión que Madrid y le supera tres veces en número de habitantes. Está situada á la orilla izquierda del Neva, donde este río desagua en el mar Báltico. Las calles de la ciudad son generalmente espaciosas y las principales exceden en amplitud al paseo de Gracia.

En Rusia todo es colosal y gigantesco. La superficie del imperio moscovita es doble que la superficie total de Europa; una sexta parte de toda la tierra habitada.

Se divide la Rusia en 77 gobiernos ó provincias; y hay alguna de ellas—como la de Arkhangel—que sobrepasa en extensión á los mayores estados conocidos.

El río de Neva y el desagadero del lago Laboga, el cual lago es el mayor de Europa y supera en extensión á Castilla la Nueva.

La etnografía nos ofrece caracteres variados en aquella inmensa aglomeración de pueblos de distinto origen, raza y procedencia que hablan 40 idiomas dialectos diferentes, todos unidos bajo un mismo cetro.

Las costumbres europeas penetraron en el imperio ruso por los esfuerzos de Pedro I, á quien apellidan *Pedro el Grande*, quien auxiliado por su favorito, el genóves *Le Fort*, reformó la marina, la administración, el gobierno y los hábitos del país, organizándolo todo á imitación de Occidente. La iniciativa de este famoso emperador y su espíritu reformista subió de punto al regreso de sus continuos viajes por Inglaterra, Alemania y Holanda.

En esta última nación figuró como simple obrero en los astilleros de Saardam, donde era conocido de sus compañeros de trabajo con el nombre de *maese Pedro*. Este maese Pedro fué quien elevó á Rusia al mayor grado de prosperidad, quien fomentó todas las fuentes de su riqueza, quien echó los cimientos de San Petersburg y quien—al decir de un escritor no-

table—logró convertir en hombres á un rebaño de bestias.

Esta nación poderosa y esta capital magífica è incomparable es la que hoy presta calorosa hospitalidad al presidente de la República francesa.

\*\*

**Sociedad funeraria**

En Boston se ha constituido una Sociedad de acompañamientos fúnebres que lo proporciona al cadáver que no goza de las simpatías de sus conciudadanos. La tarifa no puede ser más baja. Los precios siguientes son por cada uno de los individuos que la sociedad envía. Puede pedirse hasta 200 individuos de acompañamiento.

Simple acompañante, 2 pesetas.  
Acompañante con sombrero de copa, 3.  
Con guantes y cabeza descubierta, 5.  
Con igual indumentaria acompañada de suspiros, 7'50.  
Con suspiros muy hondos y frecuentes, 10.  
Idem con lágrimas, 15.  
Llorando á moco y baba, act s de desesperación, etc., 20.

Vestidos de riguroso luto, discursos y pañados de tierra sobre el ataúd, 50.

Para demostraciones mas espampanantes todavía rigen precios convencionales.

**Telegramas**

Madrid 26, 10 m.

Ha sido asesinado el presidente de la República del Uruguay, D. Iriarte Bordas. Celebrábase la fiesta nacional en Montevideo. El presidente, rodeado de altos funcionarios, fué agredido por un sugeto llamado Arredondo que disparó contra él dos tiros de revólver.

El presidente murió en el acto.

Madrid 26, 1'5 t.

A las nueve menos cuarto ha llegado á esta corte el general Azcárraga, á quien esperaban en la estación todos los ministros, ezepto el Sr. Linares Rivas, que está enfermo.

Madrid 26, 3 t.

Telegrafan de Málaga que frente á la costa de Alhucemas ha sido asaltado el yacht portugués «Rosita» por cuatro botes de moros de la kábila de Bocoja.

Los asaltadores apresaron al capitán del barco y cuatro marineros; otros consiguieron franquear la costa y hacer rumbo á Gibraltar.

El buque asaltado procedía de Orán y llevaba cargamento de esparto.

Madrid 26, 4'30 t.

La cuestión política se presenta interesante.

El general Azcárraga ha conferenciado, como ya hemos dicho, con el Sr. Eduayen, siendo muy comentada ésta entrevista.

También conferenció luego con el señor

Cos Gayón, mostrándose ambos muy reservados acerca de lo que han tratado.

Nada se trasluce de lo que pueda ocurrir en el Consejo de esta tarde.

Habiendo preguntado al general Azcárraga si tendría mucha importancia el Consejo de esta tarde, me ha contestado:

—No sé nada; después lo veremos.

Reina gran expectación. Los mismos ministros están inciertos sobre lo que pueda pasar en el Consejo de referencia.

El general Azcárraga se encuentra ahora despachando en la Presidencia.

Madrid 26, 5'30 t.

Va á comenzar el Consejo de ministros, en el que, confirmandose lo que tengo anunciado, es creencia general que nada sucederá.

El señor Navarro Reverier presentará al Consejo un proyecto de crédito de 750.000 pesetas para pago de mantas con destino al ejército.

Los ministros niegan que se propongan hablar de política,

Se cree que el general Azcárraga dará cuenta de las impresiones que trae de San Sebastian, y expondrá el plan de conducta del gobierno, que será de tolerancia y atracción.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

**DON JUAN MIRÓ**, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

**MANUEL LOZANO SANAHUJA**

Procurador de los Tribunales

Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS

**Conde de Rius, 13, 2.º 2.ª Tarragona**

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Así como también se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimentación de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.



**D. JOSEFA SIMONS Y COSTA**

HA FALLECIDO EN BARCELONA EL 24 DE LOS CORRIENTES

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

**Q. E. P. D.**

Su afligido esposo D. José Carbonell Buscá, su hija doña María, hermana política, primos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á la conducción del cadáver desde su casa, calle de Mendez Núñez, núm. 16, hasta el Cementerio, hoy á las diez, y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana, á las diez, en la iglesia de San Juan Bautista, de lo que recibirán especial favor.

**NO SE INVITA PARTICULARMENTE.**

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Plazas. Lists various goods like wine, oil, and grains with their prices and exchange rates.

ANUNCIOS

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuántas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA